

LANGUE FRANÇAISE

COURS ÉLÉMENTAIRE

Grammaire pratique

XXXIX. L'Interjection.—Conclusion.—En avons-nous fini avec le classement des mots ? Pas tout à fait, mes enfants.

Si vous apercevez quelque chose d'inattendu, vous vous écriez tout étonnés : *Ah !* Si on vous raconte quelque chose d'extraordinaire ou d'affreux, vous vous écriez : *Oh !* Ces cris qui vous échappent : *Ah ! Oh !* sont-ils des mots ?

A la rigueur, oui. Et pourtant ce ne sont pas de véritables mots.—Voici la différence.

Les mots expriment des pensées, tandis que *ah,—oh,* expriment seulement votre impression soudaine et involontaire. C'est un cri plutôt qu'un mot véritable. Quand votre impression est calmée, vous pensez ; et alors pour exprimer votre pensée, vous faites une phrase composée de véritables mots, expliquant la nature ou la cause de votre impression.

Ah !—je n'ai jamais vu cela !

Ces petits *cris* qui expriment une impression et non une pensée, se nomment *interjections* ou *exclamations*. Nous les marquerons du signe *o*.

Ah ! " Ha !
Oh ! " Ho ! " Hé !
O !

Ce sont, comme vous le voyez, de simples voyelles (puisqu'ici l'*h* ne compte pas), des sons que l'émotion nous fait proférer, mais sans dire quelle est la cause de l'émotion qu'ils expriment. Est-ce la joie ou la douleur ? la frayeur ou la surprise ? l'admiration ou l'horreur ? On n'en sait rien. L'accent de la voix de la personne qui les prononce, l'expression de son visage, son geste, l'expriment seuls. Néanmoins *ha !* sert plutôt à marquer la surprise, l'effroi :

Ha ! j'ai failli tomber !
o

hé ! pour appeler !

Hé ! venez ici !
o

O se met devant le nom de la personne ou de la chose dont on parle : à laquelle on s'adresse.

O mon père ! O mon Dieu ! O douleur !
o o o

Voici encore quelques autres exclamations : *Fi !* marque le dégoût, le mépris :

Fi ! quelle honte !
o

Hélas ! est comme une plainte, un soupir exprimant la tristesse :

Hélas ! le vent effeuilla les fleurs !
o

Holà est un appel au secours, ou un avertissement à quelqu'un :

Holà ! l'homme, que faites vous donc ici ?
o

Il y a peu d'interjections, mais vous verrez souvent d'autres mots employés en manière d'exclamation ou d'appel, c'est-à-dire servant d'interjections.

Vous avez compris, mes enfants, pourquoi l'interjection n'est pas absolument un mot. Cependant nous la compterons à la suite des véritables mots, pour ne rien négliger ni omettre.

On compte donc, en comprenant l'interjection, dix espèces de mots :

Première Classe : Le nom, l'adjectif, le participe. *Deuxième classe* : Le pronom, l'article. *Troisième classe* : Le verbe. *Quatrième classe* : La préposition, la conjonction, et enfin l'interjection.